

10・8 羽田闘争と山崎博昭の死

50年前の1967年10月8日、ベトナム反戦デモに参加していた京都大学文学部1年、山崎博昭さん（当時18歳）が、羽田空港近くの弁天橋で機動隊と衝突し命を落とした。いわゆる「第1次羽田闘争」の中での出来事だった。今夏から秋にかけ、大阪や東京で彼の死や闘争の意味を見つめ直す集会が開かれた。企画したのは「10・8 山崎博昭プロジェクト」。この時代に青春期を送り闘争に関わった人たちの胸底にうずくまるものは。プロジェクト発起人の一人で反原発運動にも奔走する水戸嘉世子さん（82）=大阪府高槻市=は「彼の死の意味、反戦・平和運動のあり方を絶えず自問している」と語るのだ。【有本忠浩】



今年5月 東京都大田区の福寿寺に
建立された山崎さんの墓碑=「10・
8 山崎博昭プロジェクト」提供

ベトナム反戦デモ 学生が犠牲に

不穏な時代たどす礎

プロジェクト呼びかけ人の

「手弁当で運動や
務局長に。

次回は12月26日

不穏な時代たどす礎

のモチーフにならなかった。山崎プロジェクトは、2014年に母校の大坂府立大手前高等学校の同期同窓生らが中心になって企画された。計画された3事業は――①亡くなった弁天橋近くの東京都大田区秋中の福泉寺境内に墓碑を建立②ベトナム・ホーチミン市の戦争記念博物館で、「羽田園争」や山崎さん作首相が羽田空港から南ベトナム（ベトナム共和国）へ向の遺品、現場の記録写真などを物理学者を学んでいた時は東京大学で人文系の成績優秀な田出会い1960年に結婚。関西に移住し、夫は関西大の物理学専任教師、吉世子さんは京都大基礎物理学研究所で所長だったノーベル物理学賞受賞者である湯川秀樹博士の秘書を務めた。「博士は長女の晶子の名付け親。『水木』のような無垢な輝きを」と頼つてく

が充実していた」と語る。支那に移住した日本人たちが、支那で生活しながらも、日本文化を守り、伝えていたのが、震災の前から、震災後も、震災によって、震災から復興する過程で、その姿が見えた。震災の前から、震災後も、震災によって、震災から復興する過程で、その姿が見えた。

ベトナム反戦デモの「第1次羽田闘争」や、闘争に参加し18歳の命を奪われた山崎博昭さんについて語る水戸嘉世子さん—大阪府高槻市で、有本忠浩撮影



技術者から記者へ 私の転機



一般社団法人
大阪自由大学理事長でジャーナリスト、池田知隆さん(68)=写真=も「『10・8ショック』が人生の分かれ道だった」と顧みる。 熊本出身。18歳時に福岡県大牟田市の中高一貫校国立有明高専(5年制)

鋭く、すごい人間が同世代にいると語ばられた。そして、「彼の死から私は変わりだしたと言いたいってもいい」。その年(67年)の冬、パスポートを取り、1週間ほど沖縄を巡った。「いつしか技術者の道から外れ新聞記者を目指した」新聞社を退職後、大阪市内で

大阪自由大学理事長・ジャーナリスト 池田知隆さん

の4年。秋には学生会長になった。「高専で学ぶうち産業界の要請による人間ロボットの生産工場ではないか、と学校や社会への疑問を募らせた」

2012年から大阪自由大学の企画運営に携わる。多彩な公開講座（文学、芸能、映画）など社会問題を考える場作りに尽力す。今年中に恩師の評伝を書く予定。
「新プロジェクトの3事業に

山崎プロジェクトの3事業にも全て関わり今夏のベトナム行きにも参加。「彼の死の意味をどう受け継ぐか。自分で中で真摯に純粋に守るべきものを守るという信念だけは忘れないでいい」と語る。

10・8 羽田闘争と山崎博昭の死

50年前の1967年10月8日、ベトナム反戦デモに参加していた京都大学文学部1年、山崎博昭さん（当時18歳）が、羽田空港近くの弁天橋で機動隊と衝突し命を落とした。いわゆる「第1次羽田闘争」の中での出来事だった。今夏から秋にかけ、大阪や東京で彼の死や闘争の意味を見つめ直す集会が開かれた。企画したのは「10・8 山崎博昭プロジェクト」。この時代に青春期を送り闘争に関わった人たちの胸底にうずくまるものは。プロジェクト発起人の一人で反原発運動にも奔走する水戸嘉世子さん（82）=大阪府高槻市=は「彼の死の意味、反戦・平和運動のあり方を絶えず自問している」と語るのだ。【有本忠浩】



今年5月 東京都大田区の福寿寺に
建立された山崎さんの墓碑=「10・
8 山崎博昭プロジェクト」提供

ベトナム反戦デモ 学生が犠牲に

不穏な時代ただす礎

10・8羽田闘争があつた〔合
同「オーレスト」の刊行〕。
いずれも今年度された。
訃記事に加え、高校の同窓会
元東大全共闘議長・科学史家
の山本義隆さん、同窓の同期
で詩人の佐々木幹郎さんら6
人の寄稿を掲載。時代の貴重
な証言記録になっている。

△
プロジェクト呼びかけ人の
話題事に加え、高校の同窓で
元大東会井伊澤・科学史家
の山本義隆さん・同高の同期
で詩人の佐々木幹郎さんら61
人の寄稿を掲載。時代の貴重
な証言記録になっている。
追悼記念本には彼の死の検
査結果が載っていた。それをも
とに、ついでに「羽田空港事件」
の歴史的背景を解説する。この
件は、山崎さんならではや
集会での犠牲者たちの物心両面
で支える「羽田救援会」を76
年に設立（現在は「救援連絡
センター」）――東京都港区に――
改組し、水戸さんから初代事
務局長に。「手弁当で運動や

夫婦はその後の、日韓基本条約反対闘争、ベトナム戦争運動、沖縄・安保闘争などに携わり、嶩さんは70年代からの反原発運動の理論的支柱でもあつた。水戸さんは今改めて語る。「さよなら運動のエボック」になつたのが山崎君の死。これが定めた秘密法典や「井上法」などの成立過程で支える「羽田救援団」を67年に設立（現在は「救援連絡センター」）東京都渋谷区に改組し、水戸さんが初代事務局長に。「手弁当で運動や集会での犠牲者たちを物心両面で支える」という時似た不穏な空氣を感じさせる。彼の死は、戦争や平和、個人と集団の自由な表現の確立なのでした。

ベトナム反戦デモの「第1次羽田闘争」や、闘争に参加し18歳の命を奪われた山崎博昭さんについて語る水戸嘉世子さん=大阪府高槻市で、有本忠浩撮影



技術者から記者へ 私の転機



一般社団法人
大阪自由大学理事長でジャーナリスト、池田知隆さん(68)=写真=も「『10・8ショック』が人生の分かれ道だった」と顧みる。熊本出身。18歳時に福岡県大牟田市の国立有明高専(5年制)

鋭く、すごい人間が同世代にいると語る「彼の死から私は変わりだと言いたいってもいい」。その年(67年)の冬、パスポートを取り、1週間ほど沖縄を巡った。「いつしか技術者の道から外れ新聞記者を目指した」

大阪自由大学理事長・ジャーナリスト 池田知隆さん

の4年。秋には学生会長になつた。「高専で学ぶうち産業界の要請による人間ロボットの生産工場ではないか、と学校や社会への疑問を募らせた」

そんな時だった。国語の恩師（故・棚町知弥さん）が、「山崎博昭君の日記」を掲載した週刊誌の記事を抜き書きしたガリ版刷りを配布。「彼がデモに参加する時に持っていたマルクス、キルケゴー爾らの書名に題写された。社会に向ける巨編を

2012年から大阪自由大学の企画運営に携わる。多彩な公開講座（文学、芸能、映画）など社会問題を考える場作りに尽力す。今年中に恩師の評伝を書く予定。

山崎プロジェクトの3事業にも全て関わり今夏のベトナム行にまで参加。「彼の言葉が